

# EL ECO DE TOLEDANO

TRANQUEO  
CONCERTADO  
QUE NO TE QUEREMOS

## DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos de la provincia adelantados.

### PRECIO DE SUSCRICIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre, 6'50; un año, 12'00.—En el extranjero: Un año, 30'00.

Número corriente, 5 céntas.—Número atrasado, 10 céntas.

Fundador-Propietario: ANTONIO GARIJO

Director: EMILIO BUENO Y GALAN

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12 Telf. 89.

donde se dirigirá toda la correspondencia.

### PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, líneas, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.

La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas fúnebres, en 1.ª plana, 10,00.—En 2.ª id., 5,00

### LO DEL DÍA

**Yo pongo este lema:**  
*La cuestión que ha de ser eterna, si no se pone radical remedio, es la de las subsistencias.*

**Cumpliendo lo ofrecido.**—Comunal obra.—Deseos de hallar solución.—La obra, la consideramos realizable.—Nuestra trayectoria.—A lo que se han de dirigir nuestros esfuerzos.

En aras del sacratísimo deber de cumplir lo que hemos ofrecido a nuestros lectores, referente á la importantísima cuestión que encabeza estas líneas, proseguimos hoy nuestra labor en la comunal obra, en la que hemos de procurar se fije y determine una decisiva orientación, cuyos fines sean el real y efectivo abaratamiento de las substancias alimenticias en Toledo, procurando que los trabajos que se efectúan para la realización de indicada obra se hagan extensivos á otros artículos de gran consumo y perentoria necesidad para la vida del hombre.

Si llegaremos á feliz término en la resolución de tan transcendental y vital problema, desde luego podríamos lanzar á los cuatro vientos que la vida económica en la Ciudad de los Concilios, era fácilmente con llevada por su ordenado encauzamiento dentro de una marcha perfectamente regulada.

Para esto no encontramos dificultad; si para tal fin ponemos todos juntos y separadamente cada uno, cuanto de nuestra parte sea posible, la obra la consideramos realizable, pero si á ésta, que es sencillamente de orden económico-social se le tergiversa ó confunde con la de orden político ó con la de alteración de la tranquilidad pública... en esos determinados casos, en manera alguna asentimos, puesto que nosotros somos los llamados á que en Toledo resplandecen no sólo sus grandes artísticas, si que también las grandes económicas-sociales que en las costumbres de su población pueden tomar arraigo si nos concertamos los más á que prevalezca una orientación intensamente moral y una aislada honradez que haga las veces de imperforable blindaje.

Si podemos conseguir el trazar esta trayectoria en el encerrado de la voluntad de nuestro pueblo la morada de éste será, por una cosa más, dblemente enviada por los extraños.

Regular el orden económico-social de un pueblo es el ideal de los hombres de buena voluntad que incesantemente trabajan en la exelso obra cultural de la Nación.

Esto y no á otra cosa han de tener todos nuestros esfuerzos, sin que estos puedan ser frenados por las imposiciones de unos cuantos que creen

llegar antes al sitio á que nosotros de rechamente pensamos ir, cuyo camino ya nos le tenemos trazado; motivo más que suficiente para conocer los obstáculos que hay en él y el trozo o segmento del mismo en que más se nos obstaculiza.

JUAN PÉREZ MONGE. T-10-1915.

### NUESTRO CANCIONERO

#### Una estrella

Maria es la adorable gracia de Andalucía, digna de ser cantada por Ferrán, en cantares sin artificio, pero con toda la poesía gráfica que contienen las coplas populares. María es ondulante, rítmica, es la divina curva soñada en éxtasis por el loco deseo... Es una heréspañola, es una granadina, mujer, copla y estatua sicalípticas.—Creyo en María, y la admiro y adoro (con amores artísticos) la gracia de su cara bonita... Y, sobre aquellos ojos alegres y habladores, su pelo negro... como una pena infinita.

MANUEL MACHADO.

#### Comentarios...

*La marquesa de Squilache.*

Ha muerto la marquesa de Squilache; aquella ilustre dama que los pobreticos desvalidos miramos siempre como reina de toda la nobleza española. Y su muerte ha finado la eterna comedia de nuestra vida llena de amarguras, indicando que en las posteriores horas de un vivir glorioso la Parca ha tenido con ella el mismo despiadado ensamblamiento que con misérime mortal.

Para toda la sociedad madrileña, representa esta desgracia una pérdida irreparable. Y es que todos conservamos el fervoroso recuerdo, de aquella dama todo corazón y entusiasmo, dispuesta siempre á amparar nobles iniciativas y deseosa constantemente de alentar con su cariñosa ayuda la culpable desesperación de unos pobres que han llorado su muerte con lágrimas de agraciado.

El nombre de la marquesa de Squilache, va unido desde tiempos remotos á una larga relación de gloriosos acontecimientos.

El motín de Squilache, escondido como un criminal entre las burdas mentiras de la Historia, no ha podido empañar ni aún con el peso de las equivocaciones, la honra caballerescá de una raza fidalga. Sobre la noche de los tiempos flota como un haz radiante de rayos siempre luminosos, la corona de la nobleza ostentada merecidamente por la que hoy lloramos.

La desconsoladora realidad ha venido á romper el encanto de un ensueño-dichoso, porque todos pensamos que esa dama tan virtuosa y caritativa, nunca pudiera morir. Y había, sin duda, en este alocado pensamiento un deseo ignorado de nosotros mismos, y era el de no querer que muriera, porque comprendiendo sus relevantes méritos, todos dejamos nacer en nosotros un egoísmo muy humano.

Cuentan los cronistas madrileños que la enfermedad que ha llevado al sepulcro á la marquesa fué contraída en ocasión de velar, aun en contra de los mandatos facultativos, el cadáver de un su amigo. Fue una noche de sacrificio, en que la noble señora

rindió un bello homenaje á la verdadera amistad. Y ha muerto martirizada por la ausencia de los seres queridos, y acaso con un santo deseo de unirse á ellos en el reino de los bienaventurados.

Los políticos de renombre y los generales y orígenes sentirán la triste añoranza de aquellas visitas á los grandes salones de la marquesa, y recordaran aquellos partidos de tresillo en que los militares demostraron su estrategia de audaces batalladores. La diplomacia misma ha dejado pasar, rindiendo un homenaje á la marquesa, á unos hombres que en las presentes circunstancias han sido, más que sostenedores de la paz y el bien concierto entre las naciones, preparadores de una guerra donde se evidencia el fracaso de la civilización.

La dama encopetada de alta alcurnia, y el plebeyo que guarda cola en las noches de Diciembre junto á la Casa de la Moneda, han sentido igualmente la desgracia. Para los nobles, fué una maestra plétórica de sabiduría, que les enseñó á desenvolverse entre el cúmulo de las humanas vanidades; para los desamparados de la fortuna, tuvo la magia libertadora de sus dineros, siempre atentos á las necesidades de todos.

Sobre la tumba de la marquesa de Squilache flotará eternamente el haz radiante de la más hidalgada corona de nobleza. Y todos conservaremos siempre un recuerdo piadoso de aquella dama ilustre que aplacó los dolores de nuestros padecimientos con aquél su corazón tan lleno de bondades...

SIXTO ESPINOSA OROZCO.

Toledo 10-5-915.

#### No se servirá ningún pedido de ejemplares que no venga acompañado de su importe en sellos de correo.

Carnet diario

Por error de dirección.

SOBRE UN ARTÍCULO

E ilustre arqueólogo D. Rodrigo

Amador de los Ríos nos prometió un

artículo, contestación á los dos que sobre

la lápida funeraria encontrada en las ex-

cavaciones de la Vega, publicó El Eco,

que sin duda por error de dirección ha

recibido el Diario Toledano, según lee-

mos en el colega.

Lo sentimos, pues por culpa de ese

error, se verán privados nuestros lecto-

res de apreciar en cuanto vale una vez

mas el amor que el Sr. Amador de los

Ríos siente por Toledo.

VES Y DILA.....

Vuela, mariposilla de tiernas alas;

busca á mi.... y al posarte sobre ella,

preguntale muy quedo si me quiere.

Vuela, vuelo.... no te detengas, por-

que mi amor no admite dilaciones; vuelo

y dile que mi vida, es su vida, y que su

voluntad es la mía.

nes han cruzado el paso de Pitzen-Jaslo y el río Wisłoka, en la región de Krodno.

Las baterías de Zeebrugge han echado á pique al contratorpedero inglés Maori, de 1.000 toneladas. Otro cazatorpedero que acudió en su auxilio tuvo que retirarse, abandonando los botes que había lanzado para salvar á los naufragos. Los tripulantes de estos botes y los del Maori, 95 entre oficiales y marineros, fueron salvados por los alemanes y conducidos á Zeebrugge.

En la semana última, según los datos de la Prensa inglesa, los submarinos alemanes han echado á pique más de treinta vapores mercantes. Son también muy numerosos los barcos de pesca destruidos durante un mes.

El plazo del ultimátum del Japón á China expira á las seis de la tarde de hoy. Son pesimistas las últimas noticias acerca de este conflicto.

En cuanto á las relaciones de Italia y los Imperios centrales, la situación sigue siendo confusa y alarmante.

### SOBRE UN ARTÍCULO

Por error de dirección.

Me has hecho el más feliz de los mo-

tates.

Pero... tu semblante se entristece... tus lindas alas languidecen.. Me engaña-  
bas... y mentías por hacerme feliz... Ma-  
riposilla, has destruido mis ilusiones...

estás se desvanecieron para siempre... si para siempre... ¿Cómo era posible... Me lo figuraba. Vente, mariposilla, y en el jardín que poseo, librarás en el ca-

lid de las blancas azucenas, aspirando su fragante aroma, mientras yo, pensativo y desengañado, procurare olvidar este desgraciado amor, y la dicha que por un momento me has dejado entrever.

EL DUENDE ROJO.

### Consultorio-Clínica Operatoria

DE R. M. DELGADO

Muñoz de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR DELGADO

Del Hospital de San Juan Bautista.

Medicina y Cirugía general.

Todos los días, menos los domingos,

de 3 á 5.

RAYOS X Radioterapia, Electroterapia, Corrientes eléctricas faradicas y galvánicas.

Inhalaciones de ozono contra la tos ferina. Análisis químicos.

Idem microscópicos. Inyecciones de tuberculinas, de Neosalvarsan (914) y de salvarsan (000).

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifiliticas.

Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

# OSECCIÓN LITERARIA

**«DE AMORES»**

(CUENTO)

Angelita era una muchacha encantadora, de cara morena y ojos negros, enamorada locamente de Esteban, un joven empleado que sólo ganaba para vivir modestamente.

La joven no aspiraba á tener lujo, porque los caprichos no podían anidar en su sencillo corazón, y comprende que el sueldo de su amado no puede alcanzar para que viven los dos, sino á costa de grandes privaciones. La familia de ella, que participa de la misma creencia, influye en el ánimo de Ángela para que consiga que Esteban parta á una de las Repúblicas americanas.

Y en un día de inmensa desventura, partió el galán hacia lejanas tierras. Y allí, colocado en una granja, luchó contra la suerte, para conquistar un merecido triunfo.

Y el tiempo que no siempre consigue el olvido, como afirman los filósofos, hizo nacer en Angelita una tristeza llena de desesperación, que se convirtió en una enfermedad. Y fue una triste noche cuando ella, aprisionada por las garras de su pesadumbre, murió como una flor marchita.

Entre tanto, Esteban, sin noticias de su amada, se preparaba para volver á España. Y volvió como un loco á su casa cuando el cuerpo muerto de Angela reposaba en el lecho mortuorio.

Fue un gran momento de dolor. Y acaso el rostro divino de Angelita se volviera un instante, y su boquita primorosa se entreabrió con una dulce sonrisa.

Y allí mismo, ante la amenaza despiadada de la muerte, sonó un beso desagradable.

MARCEL ALARCÓN.

UNA EXCURSIÓN

**DE MADRID Á TOLEDO**

De la estación del Mediódia, con más propiedad denominada de Madrid-Atocha parte el tren que conduce al viajero y al turista á la ciudad de las siete colinas.

MI SECCIÓN

**El horno regulador.**

Brindamos esta idea del horno regulador al ilustrísimo Ayuntamiento de Toledo, para que en lo sucesivo ni los que desgraciadamente luchan con la escasez de medios de vida, puedan luchar contra el excesivo egoísmo y contra el lujo que representa el no fabricarse pan corriente ó de trabajador, que es el pan más sabroso y de más alimento que el de lujo ó sea pan blanco maquinado y fraccionado.

El Ayuntamiento tiene locales donde fabricar un horno que ponga á disposición de todo el que quiera amasar y cocer el pan que ha de consumir su familia y sólo con pagar el gasto necesario de leña y servicio, cualquier ciudadano puede saber el interés que le tiene el fabricarse ese tan esencial elemento de vida en las familias y los pueblos.

En Toledo ni hay ni puede haber nunca problema de subsistencias, porque esta población, digáse lo que se quiera, está situada en un oasis donde todo lo más necesario se cría en sus alrededores (por esto al pasar yo por ella planté aquí mis reales y aquí estoy), en ellos se cría con abundancia trigo de todas clases, todo bueno, garbanzos, judías, lentejas y toda clase de legumbres y hortalizas, todo en gran abundancia.

Aceites, carnes, lo mismo de corda que de lana y pelo es de lo mejor del

nas, á la Roma española, la imperial Toledo.

A las ocho y cuarto de la mañana, salía la locomotora y forcejea la máquina que pugna por salir de la sombra encerrada que nos ofrece la hermosa y amplia estación para correr trepidante sobre las cintas de hierro, arrastrando en su vertiginosa carrera gran número de coches que, repletos de curiosos y entusiastas, marchan en pos de las admirables riquezas que en las distintas fases que nos presenta el arte, atesora la corte visigótica, la ciudad de los Concilios.

Ansioso parece que marcha el viajero y hasta del mismo contagio se advierte que padece el maquinista, que por llegar y deshacerse de la carga, hace marchar á todo vapor á la potente máquina, ese artefacto que tan importante papel juega en la cultura y en la vida y civilización de los pueblos.

Y a poco de salir de la estación de Atocha aparece un agregado á Madrid conocido con el nombre de Vallecas. Casas bajas casi todas, con sus diminutos jardines; muchas de ellas de modestos empleados de la corte, poco ofrece de particular. Unido á la metrópoli por tranvía hace innecesaria la estación.

A unos siete kilómetros de Atocha se encuentra el apeadero de Villaverde, pequeño pueblo de la provincia de Madrid, diócesis de Madrid-Alcalá y del partido judicial de Getafe. Cuenta con unos 1.300 habitantes, con escuelas de ambos sexos y por donde pasa la línea de Madrid á Lisboa que arranca de la estación de las Delicias ó sea de Madrid-Cáceres y Portugal.

Regado su fértil suelo por norias, no obstante pasar tan próximo el turbio y nauseabundo Manzanares, se halla cercado de huertos llenos de frutales y de excelentes hortalizas que le hacen muy pintoresco.

Poco después, á unos 14 kilómetros se encuentra la estación de Getafe, pueblo de esta provincia cabeza de partido judicial de entrada y de la misma diócesis. Es una población bonita, cercada de huertos y jardines regados también por norias. Cuenta con más de 3.500 habitantes, sostiene escuelas públicas de ambos sexos y de párvulos, colegio de PP. Escolapios y colegios incorporados al Instituto del Cardenal Cisneros de la Corte.

Entre las estaciones de Pantoja y Villaseca, y correspondiendo al pueblo de Villaluenga, se alza en una elevación un castillo árabe, que la inclemencia del tiempo y el transcurso de los siglos no han logrado destruir, y que en pasadas edades en que las armas no alcanzaban la perfección de hoy, le hacían inexpugnable.

Algunas de estas norias se convierten en industrial de sus propios intereses.

Con menos de 2.000 pesetas podría el Ayuntamiento poner en práctica esta idea, que estoy dispuesto á dar todo género de detalles de sitio, forma idea de desarrollo para que al pueblo se le sirva y nada le cueste á su Corporación.

Antonio Garjo

Enclavados en la Sagra, extenso campo de Toledo, se hallan á derecha e izquierda del camino, Magán, con un fuerte castillo, casi destruido, con unos 1.000 habitantes; Bargas, en una pequeña elevación, con más de 5.500 almas, con cuatro escuelas, en edificios notables y rico en trigos, ganados y olivares; y Ollas, con más de 3.000 habitantes, otras cuatro escuelas, también muy rico y abundante en cereales, olivos y viñedos.

Villaseca y Mocejón, aunque algo distantes de la vía, dan nombre á la estación. Situado el primero en una llanura, cuenta con más de 2.500 almas, y es del partido de Illescas y provincia y diócesis de Toledo. Terreno fértil, su producción sería mucho mayor si lo fecundase el Tajo y la inclemencia del tiempo y los grandes calores no le agostasen. Lo mismo que de Villaseca, podríamos decir de Mocejón. A la izquierda de la vía, con más de 3.000 habitantes, sostiene cuatro escuelas con idénticas producciones y de la provincia, diócesis y partido que el anterior.

Poco antes de llegar á la estación de Algodor se desliza rumoroso el Tajo que corre por profundo pero no muy ancho cauce y por una vega baja. Así que no es de extrañar que la inunde en una gran extensión en sus grandes avenidas hasta llegar á paralizar la circulación de los trenes cuando sobrevienen grandes deshielos ó se ciernen tormentas.

Cerca de Algodor se une al Tajo el río del mismo nombre, del que lo toman el ventorro, las pocas casas y la estación. Aquí tiene lugar el cruce de los trenes que van á las líneas de Aranjuez, de Casillejo y por Ciudad-Real á Badajoz.

Los diecisésis kilómetros que dista Algodor de Toledo, se desliza el tren por una llanura serpenteada por el caudaloso Tajo que riega su fértil cuento desarbolada vega y limitada por la izquierda por alguna pequeña altura hasta que se entra en la estación de la ciudad primada, de la imperial Toledo.

M. COLLADO MÍNGUEZ.

No se devuelven  
los originales

Escalonilla, Mayo, 1915.

De colaboración  
GRABADOS  
¿QUÉ NO TE QUIERO?

A.P.D.G.

Mi bien: Dices que no te quiero, que mi amor ha sido cual estrella fugaz que se pierde en los espacios etéreos, apagando para siempre su radiante centelleo; que mi un amor cual fuego fatuo, ha desaparecido en la inmensidad del espacio; que mi servido cariño ha sido vaga quimera de niño, que mi querer llegar á su ocasión; que sólo ironica sonrisa saben dibujar mis labios; que en mi corazón hay un vacío que no le llena la magnitud de tu cariño; que tu vida, que es vida mía, á causa de mis desdemes está sembrada de espinas...

Pero... ¡oh! no prosigas; si sabes que mi amor es más grande que la multitud de átomos que pueblan los aires; más que las múltiples flores que borlan los prados; más que de las aves los arpados cantos; más que la gran pléyade de estrellas que tachonan el espacio; más que las arenas que en su seno encierra el mar... ¡es posible, vida mía, verte y no saberme amar?...

Si tus ojos cual lucientes antorchas iluminan de mi vida la senda tenebrosa; si tus labios purpurinos llevan á los míos por el dolor contraídos el calor del amor; el néctar del cariño; si de tu boca seductora sale el balsámico perfume de la morada violeta; si en tu seno alabastro, nunca se extingue la llama del cariño; si tu dulcísima voz, cual arrullo de tortola enamorada, resuena en mi alma contristada...

No; no temas que te olvide; antes el pez de brillantes escamas, cual pintada mariposa, saltara de flor en flor, de rama en rama; el ave voladora cortará del mar las profundas ondas; el lobo huirá del cordero... jantes desaparecerán todos los astros del cielo!

ADELAIDO ALÍA FERNÁNDEZ.

La procesión de ayer.

Ayer tarde tuvo lugar la procesión de Nuestra Señora del Consuelo, asistiendo á tan solemne y hermoso acto gran número de fieles entre los cuales se encontraban "muy distinguidas" personas.

La sagrada Imagen salió de la parroquia de San Lorenzo, recorriendo las principales calles de su distrito, hallándose en estos sitios bastantes personas.

Felicitamos sinceramente á los organizadores de estas fiestas religiosas que tan bien hablan de nuestras buenas costumbres.

Depósito de vigas de hierro  
y tubos para desagües.

Hierros, Aceros, Hojalata, Zinc y Estano.

Tuberías de plomo para fuentes,  
Columnas, Pilarotes, Balaustres

y otros artículos de fundición.

Carbón superior, especial para fraguas.

Arrabal, 1.—Julián Cebriá Narro.—Teléfono 396

á su casa, de esta forma se convierte en industrial de sus propios intereses.

Com menos de 2.000 pesetas podría el Ayuntamiento poner en práctica esta idea, que estoy dispuesto á dar todo género de detalles de sitio, forma idea de desarrollo para que al pueblo se le sirva y nada le cueste á su Corporación.

ANTONIO GARJO

FIESTAS SIMPÁTICAS.

DOS VELADAS

Ayer se celebró en el Colegio de Huérfanos de esta capital una velada, á la que asistió numerosa y selecta concurrencia.

Las distinguidas señoritas y los muchos caballeros que honraron el acto con su presencia, quedaron muy complacidos de las muchas atenciones de que habían sido objeto.

Anoche también se celebró una velada musical en la Virgen de la Estrella, tomando parte una acreditada banda de música.

Tanto en la Ermita como en las casas particulares cercanas al lugar de la simpática fiesta, lucieron espléndidas iluminaciones, asistiendo mucha gente joven, originándose bonitos bailes y quedando todos muy contentos de la organización de la velada.

## UN PLEITO IMPORTANTE

PIEDAS DE BORNOS  
El testamento de la condesa de Bornos

Las noticias que habían circulado dando como seguro que el testamento de la señora condesa de Bornos originaría un pleito, se han confirmado.

En el Juzgado municipal del distrito del Hospital, de Madrid, se ha celebrado un acto de conciliación como trámite previo a la presentación de la demanda, en la cual D. Fernando Ramírez de Haro y Patiño, conde de Villariezo, patrocina do por D. Juan de la Cierva, pedirá á D. Rodrigo Vélez y Ladrón de Guevara, conde de Guevara, que reconozca que es nulo y sin efecto legal alguno el testamento otorgado ante el notario de Toledo D. Juan Moreno Esteban, el dia 5 de Marzo del corriente año, por la señora D.ª María de la Asunción Ramírez de Haro, condesa de Bornos y otros títulos, quien falleció pocas horas después.

En la conciliación se pidió también al demandado que declarase hallarse incapacitado para ser heredero de la ex-esaada condesa de Bornos, y reconoció que la herencia de la misma corresponde a los llamados por la causante en el testamento que otorgó en 10 de Agosto de 1883.

Asistieron al acto el procurador don Aquiles Ullrich, quien con el Sr. Cier va, representa al conde de Villariezo, y el Sr. Pintado, que, en unión del Sr. Bergamín, lleva la representación del demandado.

El conde de Gevara se opuso á la demanda, considerándola injusta y reservándose contestar al fondo hasta que se expongan las razones jurídicas de la nullidad del testamento último de la condesa, ó sea el dado el día de su defunción.

Algunos periódicos madrileños agrega n que en el Juzgado de esta capital y á instancia también del conde de Villariezo se están tramitando diligencias en la jurisdicción criminal.

El pleito, interesantísimo por todos conceptos, es atendido como se merece por la opinión madrileña que se pregunta quién podía tener mayor derecho para heredar la cuantiosa fortuna de la tan llorada y ilustre dama señora condesa de Bornos.

## CENCERRADA TAURINA

La cuarta de abono, suspendida ayer, pasa al martes, 6 al siglo que viene, y la primera extraordinaria, que debió celebrarse el pasado martes, se anuncia para el viernes, y se suspendió; se ha vuelto á fijar para hoy lunes; no sabemos cuándo tendrá lugar.

## ECOS DE SOCIEDAD

Se encuentra enfermo el comandante profesor de esta Academia de Infantería D. José Blanco.

Deseamos de todas veras su pronto y total restablecimiento.

Ayer pasó el día en Toledo el señor Maura y Gamazo, hijo del ilustre político D. Antonio.

Ha llegado á Toledo, donde pasará una temporada con su familia, los señores de Salazar, la encantadora señora Amparito Camacho, acompañada de su señora madre y hermano.

Nos complacemos en ofrecer a tan divina señora nuestra más sentida admiración hacia su incomparable belleza y hacemos extensivos nuestros respetuosos saludos a su madre y hermano respectivamente, deseándoles que su estancia en esta ciudad les sea todo lo grata posible.

## DATOS ESTADÍSTICOS

Movimiento de población  
Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de población de esta capital durante el mes de Abril, fué el siguiente:

Población calculada, 22.294.

Nacimientos.—Vivos, 72; varones, 36; hembras, 36; legítimos, 64; ilegítimos, 4; expósitos, 4; muertos, 3; varones, 2; hembras, 1; legítimos, 3; natalidad por 1.000 habitantes, 3,24; matrimonios, 12; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,54; mortalidad por 1.000 habitantes, 2,16.

Defunciones.—Varones, 28; hembras, 20; menores de cinco años, 16; de cinco y más años, 32; en hospitales y casas de salud, 17; en otros establecimientos benéficos, 8; grime, 2; tuberculosis de los pulmones, 2; otras tuberculosis, 1; cáncer y otros tumores malignos, 1; meningitis simple, 1; hemorragia y reblanqueamiento cerebrales, 2; enfermedades orgánicas del corazón, 4; bronquitis aguda, 4; bronquitis crónica, 3; neumonia, 3; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 1; afecciones del estómago (menos cáncer) 1; diarrea y enteritis (menores de dos años), 4; hernias, obstrucciones intestinales, 1; cirrosis del hígado, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 1; senilidad, 5; suicidios, 1; otras enfermedades, 9; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 1.—Total de defunciones, 48.

## Una hermosa institución

## LA CANTINA ESCOLAR

El dia 19 del mes corriente, tendrá lugar la inauguración de la Cantina Escolar, que con afán ha organizado la señorita Elvira Méndez de la Torre, directora de esta Escuela Normal de maestras.

En esta caritativa y educadora empresa, ha sido ayudada dicha señorita por las demás profesoras y alumnas de la Normal, a las que hacemos extensivas las merecidas felicitaciones que tributamos á las organizadoras de una obra tan plausible.

Oportunamente daremos detalles de esta hermosa institución que desde luego puede contar con nuestro apoyo y nuestros aplausos.

## CONTRA EL FUEGO

Pruebas de un extintor  
En la explanada del Carmen se verificaron el sábado las pruebas del aparato «Kustos» extintor de incendios.

Prendiéndose como en las anteriores pruebas una cesta de madera rociada de alquitrán y petróleo se procedió á los experimentos logrando dominar el fuego completamente.

Nuestra opinión es sin embargo que todos estos aparatos solo sirven para fuegos de escasa importancia y estimamos respetando todas las opiniones, que por lo que hemos visto, nunca pueden dar resultados para incendios de gran naturaleza.

Claro es, que el aplacar el fuego en sus comienzos, ya significa un triunfo muy digno de tenerse en cuenta y hasta puede facilitar la ingrata tarea de los bomberos, pero estos demostrarían bastarse solos si no tropezaran con el culpable defecto de su mala organización.

Conste pues que si criticamos hasta cierto punto la escasa eficacia de los aparatos extintores, no especificamos ni al «Minimax» ni al «Kustos» y que solo queremos demostrar que los fuegos de gran importancia solo se logran apagar organizando de una manera excelente al honroso Cuerpo de bomberos.

## CARIDAD DE LOS NIÑOS

## NIÑOS EXTRAVIADOS

Por la policía fueron recogidos ayer y entregados á sus respectivas familias, dos niños de corta edad que separadamente vagaban extraviados por diferentes puntos de esta población.

Son censurables por todos conceptos estos descuidos que luego originan las desgracias que tanto lloramos, sin fijarnos en que pudieron tener remedio.

Un pequeño asilado de los Establecimientos Reunidos, se escapó ayer de estos lugares, refugiándose en casa de su madre, siendo reintegrado más tarde al Hospital.

## LA «GACETA»

La de ayer, contiene las siguientes resoluciones:

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo se anuncie á concurso de traslado la cátedra de Geografía e Historia del Instituto de Zaragoza, y la de Matemáticas, del Instituto de Jovellanos, de Gijón.

Instrucción pública.—Real orden disponiendo se clasifique de Beneficencia particular la Fundación denominada Corpus Christi, establecida en Valencia.

Resolviendo consultas acerca de si los licenciados en Letras y Ciencias, que sean maestros de Primera enseñanza superior, con arreglo á los antiguos planes de estudios, tienen aptitud para hacer oposiciones á plazas de profesores de Escuelas Normales.

Aceptando la renuncia del cargo de vocal del Jurado de la Exposición nacional de Bellas Artes, sección de Pintura, á D. Fernando Cabrera Canto.

Nombrando vocal del Jurado de la Exposición nacional de Bellas Artes, sección de Pintura, á D. Miguel Blay.

## NOTICIAS

Mañana empezará la primera marcha preparatoria, de los alumnos de la Academia de Infantería.

El objeto de estas marchas es conseguir un buen entrenamiento para las próximas prácticas, donde indudablemente ha de quedar una vez más demostrado el excelente espíritu militar de los alumnos de esta Academia.

Los exploradores toledanos efectuaron ayer su acostumbrada excursión campestre, siendo elegido como sitio para sus ejercicios la Fuente de la Teja, en cuyos contornos dieron pruebas de sus grandes conocimientos.

La romería tradicional, celebrada ayer en la Virgen de la Bastida, transcurrió sin que mediara incidente alguno y asistiendo gran número de personas.

Para el próximo jueves, fiesta de la Ascension, está anunciada en nuestra Plaza de Toros, una gran bocinada en la que tomarán parte los hermanos Lalanda y Francisco Martín, natural de Villaseca.

La simpática sociedad «La Gondola Azul», celebró ayer sus acostumbrados bailes semanales, que se vieron muy concurridos por el elemento joven, que muy razonablemente, no desperdicia la ocasión de divertirse.

Esta mañana, á las once, se ha constituido en la Diputación Provincial, la Mesa interina de edad, para llevar á efecto el nombramiento de la Comisión de actas, como preparación á la constitución definitiva que se verificará mañana.

Forman legión los médicos que concepcionan la «Piperazina Dr. Grau», como el mejor disolvente del ácido úrico, y el más indicado para la curación de las areñillas, mal de piedra, gota, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., y demás manifestaciones artríticas.

Ha llegado de Madrid, con dos meses de licencia, nuestro querido y particular amigo D. Mauro Dorado, sargento del regimiento inmemorial del Rey.

Nos complacemos en saludarle cariñosamente.

Un grupo de veinte escolares, entre los que figuraban distinguidas señoritas pertenecientes á la Sección de Historia de Arte, de la Academia de Artes y Oficios de Madrid, pasó el dia de ayer entre nosotros, visitando nuestros principales monumentos, y regresando á la Corte en el tren de la tarde.

La simpática Asociación de Señoritas Auxiliadoras de las Misiones, con el fin de dar á conocer la hermosa institución de esta santa obra, tendrá expuestos sus trabajos como en años anteriores, en la Capilla de San Luis Gonzaga, hasta el dia 14 del mes corriente.

## SEÑORAS!

Mañana martes, 11 del actual, hasta las tres de la tarde, estarán á la venta los sombreros adorados, del Palacio de la Moda, Montera, 33, principales, Madrid, últimos modelos.

## Buen gusto.

## Precios económicos.

## Hotel del Lino.

ANMA. Empresa anunciadora.—Toledo.

## Dr. G. Pulido

## Medicina y Cirugía general

Consulta todos los días de doce á una, y de dos á cuatro.

## Santa Justa, 13.—TOLEDO

TELEFONO, 397

## LA PRIMERA CASA

EN LA FABRICACIÓN DE LOS

## RICOS MAZAPANES DE TOLEDO

DE LEGITIMA FAMA UNIVERSAL

Confitería de Francisco Martínez

SANTO TOMÉ 17 :: TELEFONO 77

Una de las especialidades de esta casa consiste en la manera de preparar los riquísimos albaricoques toledanos, con servíandolos de modo que no pierdan jugo ni aroma. Pruebe el público esta especialidad y se convencerá.

## Confitería de FRANCISCO MARTÍNEZ

Sobrino de Pérez Hernández

SANTO TOMÉ, 17 :: Teléfono, 77 :: TOLEDO

## ALMORRANAS

La verdadera curación rápida y efectiva se consigue usando la Pomada milagrosa.

DEPÓSITO: FARMACIA DE CABELO

ZOCODOVER, 6.—TOLEDO

## Pérdida

De un anillo con un brillante, que se ha extraviado cerca del Puente Alcántara. Se sabe que lo ha encontrado un señor y se le ruega lo entregue á sus dueños, Santa Fé 33, que lo gratificarán, y en esta Administración donde se acreditará la verdadera propiedad.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garde.

## CAPITALISTAS

Colocar buestro dinero en el Despacho general de Negocios de la Puerta del Sol, núm. 5.

Nos encargamos de la colocación de capitales en operaciones de primeras hipotecas produce del 6 al 10 por 100 anual, y colocamos desde 500 pesetas en adelante.

Esta casa es la que hace más préstamos hipotecarios.

Con otras garantías que á nuestros informes respondan colocamos capitales donde se puede sacar una renta hasta el 36 por 100 al año.

Compra y venta de casas y fincas y administramos casas en Madrid con pequeña comisión.

Los que nos encarguen la colocación de su capital no tienen nada que abonar á esta oficina.

Puerta del Sol, 5 entresuelo. :: Despacho de 5 á 8.

TELÉFONO 4.682 :: MADRID

